



INTERVENCION.

FRANCIA.

1862.

Marzo 14.—El Ministro á Saligny.—Reclamaciones.

Instrucciones sobre su fórmula.—Reproduce las mismas ideas y observaciones que se encuentran en la correspondencia extranjera de Francia, cambiada del 7 al 14 de Marzo (Vide), 1863, I, 313.—C. A., 179.

El texto de sus reclamaciones sin fecha, (Vide), 62, 3, 367.—C. A., 172.

Marzo 24 y 26.—Carta de La Gravière á Doblado. No pasó (V. España, Intervención), y á Prim, etcétera.

Marzo 29.—Id. id. á Wyke; contestación. (V. España, id.)

Marzo 31.—El Ministro á Saligny.—Le dice no haber recibido correspondencia suya, ni de La Gravière, hasta el 20 de Febrero. Con presencia de ésta, dice, 63, I, 315.—C. A., 180.

Convención de la Soledad.—Ya habrá comprendido por sus anteriores despachos la impresión que han causado los “regrettables” preliminares de la Soledad. “Basta decir de una vez que las negociaciones entabladas con el Gobierno mexicano no correspondían á las miras de las potencias.” Este es igualmente el juicio que ellas han formado, según lo manifiestan los despachos de Madrid, de 26 de Febrero y 23 de Marzo, y de Londres, de 28 de Marzo (Vide en su lugar).

Forma de gobierno.—De México exigimos la reparación de perjuicios y un gobierno que dé garantías. Respecto de la forma y del personal, no pretendemos imponerlo, 317. Lo que debe ó puede ser, depende absolutamente de circunstancias locales y de la apreciación que hagan en esta materia los hombres cuerdos y amigos de su país, 63, I, 318.

Marzo 31.—Carta de La Gravière á Wyke. (V. España, Intervención.)

Abril 3.—Carta de La Gravière á Wyke. (V. España, Intervención.)

Abril 3.—Manifiesto de Juárez. (Lefevre, pág. 431.)

Abril 12.—El Ministro á Saligny.—Se refiere á notas anteriores, en que le comunicaba el perfecto acuerdo en que estaba con las otras potencias respecto á la conducta de los plenipotenciarios en

México, procurando explicar la de Prim, 63, 1, 320.

Órdenes á Prim.—Preveniasele que repeliara toda medida dilatoria, y que sin titubear marchara al intento propuesto por las potencias. Esperaban que caminaría de acuerdo con sus colegas.

Conferencia de las potencias.—Sin embargo, posteriormente ha propuesto á España que se reuniera una conferencia para concertarse de antemano sobre las cuestiones que podrían surgir de las negociaciones abiertas en Orizaba. El Ministro francés desechó la idea por inútil, pues no se podía deliberar sobre eventualidades más ó menos hipotéticas. Era mejor esperar el desarrollo de los sucesos. Explicaciones de la idea. Parece que España desistirá de su proposición, 63, 1, 320 y 21.

Convención de la Soledad.—Conducta de Inglaterra.—Este gobierno estaba enteramente de acuerdo, y si bien juzgaba muy severamente la convención, su Embajador dice que por las explicaciones de Wyke ha modificado su primera impresión. Reprueba algunos de sus artículos, especialmente el del pabellón mexicano; “pero se muestra satisfecho de que sean objeto de negociación los agravios, de que se puede esperar obtener reparación; y enuncia las esperanzas de que una vez en-

trando en esta vía, se llegará á un resultado de tal carácter, que desinterese á las potencias signatarias de la convención de Londres.” El Ministro respondió al Embajador inglés que diferían de opinión, y declaró que tan luego como las tropas inglesas no se encontraran comprometidas con las francesas en el interior de México, el Emperador era el único juez de las exigencias que demandara la situación, 321.

Abril 20.—Carta de La Gravière á Wyke y Dunlop. (V. España, Intervención.)

Abril 16.—Los comisarios franceses á Doblado.—Acusan recibo de la nota que se les comunicó por conducto de los otros comisarios, y rehusando entrar en discusiones fútiles y superfluas, lo inculpan de ser quien ha dado ocasión al rompimiento de las negociaciones. Concluyen refiriéndose á su nota del 9. (Lefevre, página 437.)

Abril 20.—Terán á los Comisarios.—Contesta rechazando el cargo, y haciéndolo á los franceses, de que protegen á emigrados y á sublevados que turban la paz pública, íd., pág. 438.

Abril 13 y 20.—Sigue un informe de Zaragoza, negando que se hayan cometido atentados contra franceses, pág. 439, y á éste otro documento, informando la manera con que los franceses reocuparon Orizaba, quebrantando su palabra, pág. 442-56.

Mayo 31.—El Ministro á Saligny.—Queda impuesto del rompimiento de los plenipotenciarios; mas espera que no producirá una complicación en los negocios generales de México, 63, 1, 322.

Comisarios de España é Inglaterra.—Han sido aprobados por sus gobiernos; mas esto no debe modificar la política de Francia.

Proclama de los plenipotenciarios franceses.—Se aprueba. Deben mantenerse en este terreno.

Cambio de gobierno en México.—No debe partir la iniciativa del campo francés; mas debe proteger los esfuerzos que se hagan.

Junio 23.—Saligny al Ministro.—Acompaña la protesta de más de 300 franceses residentes en México contra la manifestación de algunas personas, que diciéndose intérpretes de la colonia francesa, atacan y calumnian la política del Emperador, sus representantes y el ejército francés. Los protestantes reprueban las publicaciones hechas en este sentido, y dicen: "Firmados ó no por sus autores, dicen, han sido provocadas por las influencias del día, bien conocidas y destinadas, según se pretende, á ilustrar al gobierno de la madre patria sobre los verdaderos intereses de la colonia francesa en México," 63, 1, 330.—C. A., 191.

NOTA.

Las publicaciones, y particularmente las manifestaciones firmadas á que se refiere, son las que provocó Juárez, exigiendo de los franceses que protestaran contra la intervención. Unos lo hicieron voluntariamente y otros por miedo. En esa época pagó á Lefevre para que escribiera su libro y exigiera protestas de los empleados. Dicho de Bazaine respecto de los franceses en México. (V. Julio 17 su correlativo.)

Envió una lista el 20 de Agosto, de 450 firmas más; "á pesar, dice, de las denegaciones y amenazas del gobierno," 63, 1, 332. (V. Octubre 2.)

Junio.—Napoleón á Lorencez.—Lo felicita por la acción de las Cumbres y consuela del fracaso de Puebla, 63, 2, 72.

Almonte y monarquistas.—"Habéis hecho bien, le dice, en proteger al General Almonte, puesto que se halla en estado de guerra con el Gobierno actual de México. El mismo derecho tienen á vuestra protección todos los que busquen un abrigo bajo nuestra bandera. Todo esto no debe influir en nada sobre nuestra conducta ulterior." Repite el tema de la libertad de México para constituirse, 72 y 73.

Julio 3.—Napoleón á Forey.—Instrucciones, 63, 1, 328.

Primero.—Proclama.—La expedirá á su llegada, sobre las ideas que se le indicarán.

Segundo.—“Acogerá con la más grande benevolencia á todos los mexicanos que se le ofrezcan.”

Tercero.—No se entregará á ningún partido y declarará que todo es provisional. Manifestará grande deferencia hacia la religión; “pero al mismo tiempo tranquilizará á los detentadores de bienes nacionales,” 329.

Cuarto.—Alimentará, pagará y armará las tropas auxiliares mexicanas, y les dará lugar principal en los combates.

Quinto.—Mantendrá la más severa disciplina, reprimirá vigorosamente todo acto, toda expresión ofensiva á los mexicanos, porque no debe olvidar la altivez de su carácter, y es importante para el éxito de la empresa conciliarse ante todo el ánimo de las poblaciones.

Instrucciones para la organización del gobierno provisional; exploración de la voluntad nacional; organización del nuevo gobierno, respetando la voluntad nacional.

Independencia de México.—“La Francia tiene interés en que los Estados Unidos sean una república próspera y poderosa; mas no en que se apodere de todo el Golfo de México, que domine las An-

tillas y la América del Sur, y sea la sola dispensadora de los productos del Nuevo Mundo.” La industria se perjudica cuando sólo cuenta con un sólo productor, 63, 1, 329.

Manteniendo su independencia y la integridad de su territorio, se garantiza a la vez la seguridad de las colonias que Francia y España tienen en las Antillas, y aquella establecerá su influencia en el centro de la América, etcétera. Sigue la exposición de ventajas, 330.

Ocupación de México.—Forma de gobierno.—“El honor militar comprometido, la exigencia de la política y el interés de la industria y del comercio, imponen el deber de plantar la bandera francesa en México, y establecer, ora sea una monarquía, si no es incompatible con el sentimiento del país, ó á lo menos un gobierno que prometa alguna estabilidad,” 330.

Julio 8.—El Ministro á Saligny.—Avisa que se han conferido á Forey el mando del ejército y la representación de Plenipotenciario, 328.—C. A., 189.

Julio 17.—Saligny al Ministro.—Avisa el raptó de un francés por Cuéllar, á las puertas de México, exigiéndole un rescate de \$2,000, 63, 1, 331.

Franceses juaristas.—Protesta contra-ria.—Referencia de la protesta firmada por 500 franceses.

“Esta, decían al Embajador, es una respuesta perentoria á las intrigas de algunos franceses, por lo demás bien pocos, que sacrificarían voluntariamente á sus intereses personales, el porvenir de toda la población francesa en México,” 332.

NOTA.

Y franceses eran los que esto escribían (Relaciónase con lo expuesto en 23 de Junio 5.)

Agosto 30.—Orden del día de Forey en la Martinica, de acuerdo con las ideas de las instrucciones de Napoleón. Revuelto del 5 de Mayo. Recomienda la disciplina, para que los mexicanos que deseen sacudir el yugo que los oprime: el respeto á la propiedad, no manchándose con pillaje y á las personas, para no lastimar el amor propio, “porque ellos tienen en sus venas la noble sangre española. Hacen la guerra al gobierno y no á la nación,” 63, 73.

Septiembre 16.—Violencia en México contra los franceses. (V. Octubre 11.)

Septiembre 24.—Proclama de Forey en Veracruz, 63, 2, 74.

Hace la guerra á un puñado de hombres perversos, y no á la nación, 75.

Forma de gobierno.—La eligirá el pueblo libremente.

Independencia é integridad del territorio.

rio.—Convoca á todos los que quieran defenderlas.

Septiembre 24.—Orden del día, dándose á reconocer como jefe del ejército y Plenipotenciario.

Octubre 2.—Saligny al Ministro.—Avisa que Juárez impide la signatura de la manifestación de los franceses, contra la que otros habían hecho (V. Junio 23): que los agentes de Juárez les exigen declaren categóricamente por escrito si están ó no en favor de la intervención, amenazando á los segundos con la expulsión, que los periódicos y los clubs la piden, 63, 1, 332 y 33.—C. A., 192.

Octubre 6.—El id. repite la noticia anterior, y que Juárez estableció el periódico “La Cuchara,” que va más lejos, pues no sólo exalta las pasiones, sino que se compele á los franceses á entregar sus bienes al gobierno y á tomar las armas contra la Intervención, so pena de expulsión. Acompaña el artículo del periódico, 333, id. id.

Octubre 8.—El id. id.—Aviso de prisiones de franceses en México, y de otras muchas personas; entre ellas, de los Blancos y Guitian, 333.—Id., 193.

Octubre 11.—El id. id.—Situación de México, 334.—Id., 193.

Violencias cometidas en México contra las casas de los franceses en la noche

del 16 de Septiembre, por bandas sueltas.—Id., 193.

Préstamos forzosos, embargos, prisiones, para las obras de defensa.

Expulsión de franceses, 335.

Octubre 22.—Proclama de Forey en Córdoba, 63, 2, 76.

Independencia.—Desmiente las imputaciones contrarias.

Forma de gobierno.—“Hemos venido a ver, decía, cuál gobierno deseáis: cuando la nación, libre y lealmente consultada, haya manifestado su voluntad, lo reconocerá Francia y unirá sus esfuerzos á los de los mexicanos, para formar una nación libre,” etcétera.

Noviembre 3.—Juárez.—Expulsión de franceses.—Se ordena en término de 48 horas. El cuerpo diplomático representado en contra. Contestación agria de Fuentes. Mes, 63, 1, 134 y 35.—C. A., 2 y 3.

Noviembre 3.—Proclama de Forey al pueblo mexicano.

Repite las ideas de la de 22 de Octubre anterior, y reseña el estado decadente del país, 63, 2, 76.

Noviembre 7 y 27.—Crédito de Jecker.—Correspondencia interceptada.

Compónese de varias cartas, dos de ellas de Octubre, escritas de Francia, interceptadas por los juaristas. Todas ellas versan sobre los influjos puestos en mo-

miento para asegurar el pago del crédito á la sombra de la Intervención, y se tocan varias especies. Juárez las mandó imprimir en los periódicos, en . . . y Romero las envió á Seward con nota de 31 de Marzo de 1863, y otros varios documentos. Estos formaban el número 38.—C. A., 115-24.

En la de Octubre 30, escrita á Jecker por Ch. Fournier des Escures, le decía: “Contra lo que yo creía, es probable que los negocios de usted se arreglen en México, y para ello se darán plenos poderes á Mr. S. (¿Saligny?), y espero que después de lo que he hecho cerca de S. M., llevarán instrucciones favorables.” Le recomendaba que distribuyera sus bonos entre el comercio, con el descuento de 20 por ciento, para crear intereses. Suponíase que los derechos que se causarían, próximamente ascenderían á \$2,500,000, página 117.

Noviembre 1 y 27.—Recomendábale también que tan luego como llegara el Ministro de Francia, le presentara una petición, para que se cumplieran los decretos que garantizaban el crédito.—C. A., 117.

Conversación con Napoleón.—El Imperio y Santa-Anna.

Carta anónima de 12 de Noviembre.—Decía que Mr. Chevarier (sic), habia tenido